


日本理学療法士連盟
活動成果

① 予防分野での職域確保

② 高齢者の保健事業と介護予防の一体的実施

③ 訪問看護ステーションの人員配置

④ 理学療法士の処遇改善について（給与アップ）

⑤ 厚生労働部会にリハビリテーションに関する小委員会設置

⑥ 職域団体設立都道府県でのヒアリング

⑦ 診療報酬・介護報酬決定過程への関わりがより深くなる。

⑧ 2020東京オリンピック・パラリンピックでの理学療法士

の関わり



平成25年7月の参議院選挙にて組織代表当選！

予防分野における理学療法の職域確保

理学療法（士）の定義

【日 本】

・「理学療法」とは、身体に障害のある者に対し、・・・。

・「理学療法士」とは、厚生労働大臣の免許を受けて、

理学療法士の名称を用いて、医師の指示の下に、理学療法を行なうことを業とする者。

【WCPT】

理学療法は、身体的治療の技術および科学であり、運動療法、教育指導、・・・などを治療手段と

する。治療目的の中に痛みの緩和、循環の増加、障害（disability）の予防と改善・・・。

日本理学療法士連盟活動の成果①



平成25年11月に 厚生労働省医政局医事課長名で通知

理学療法士が、介護予防事業等において、身体に障害のない者に対して、・・・理学療法以

外の業務を行うときであっても、「理学療法士」という名称を使用することは何ら問題ないこ

と。また、このような診療の補助に該当しない範囲の業務を行うときは、医師の指示は不

要であること。

平成25年7月の参議院選挙にて組織代表当選！

予防分野での理学療法の職域確保

日本理学療法士連盟活動の成果①



令和元年10月

令和2年2月リハビリテーションを考える議員連盟総会開催！
高齢者の保健事業と介護予防の一体的実施において

「理学療法士」という名称を明記

・「理学療法士」の記載がない。しかも、厚生労働省は

等にも「理学療法士」は含まないとの見解。

日本理学療法士連盟活動の成果②



令和2年リハビリテーションを考える議員連盟総会開催！
高齢者の保健事業と介護予防の一体的実施において

「理学療法士」という名称を明記を要望

フレイル予防において理学療法士が貢献できることを、小川克巳参議員が当時の菅官房長官にご相
談し、さらに理学療法士連盟が支援したリハビリテーションを考える議員連盟所属議員の皆様が厚

生労働省に訴え、この政策における医療専門職の配置の中に「理学療法士」が明記される！

日本理学療法士連盟活動の成果②



令和2年3月

令和2年2月リハビリテーションを考える議員連盟総会開催！
高齢者の保健事業と介護予防の一体的実施において

「理学療法士」という名称を明記を要望

日本理学療法士連盟活動の成果②

「理学療法士」が明記される！！



☆2020年11月16日 第193回社会保障審議会介護給付費分科会

人員配置基準において、看護職員が指定訪問看護の提供に当たる従業員に占める
割合を「6割以上とする」要件を設けてはどうかという意見があった。

☆2020年11月17日 訪問看護ステーションにおける人員配置基準の新設に関する声明文

日本理学療法士協会、日本作業療法士協会、日本言語聴覚士協会の3協会合同で
国民のニーズに応じられる柔軟な制度改正を行うことを求める声明文を発表。

令和2年12月リハビリテーションを考える議員連盟役員会開催！
訪問看護ステーションの人員配置について

※社会保障審議会介護給付費分科会
現在、委員に理学療法士がいない、医師、看護師資格所有の委員からの意見が通りやすい！？

日本理学療法士連盟活動の成果③



日本理学療法士協会HPより引用

2020年12月「リハビリテーションを考える議員連盟役員会が開催され、厚生労働省老健局長、
半田一登前協会長出席のもと、訪問看護ステーションの人員基準に関する意見交換が行われ、
厚生労働省に人員配置についての見直しについて要望を行う。

令和2年12月リハビリテーションを考える議員連盟役員会開催！
訪問看護ステーションの人員配置について

日本理学療法士連盟活動の成果③



令和2年12月リハビリテーションを考える議員連盟役員会開催！
訪問看護ステーションの人員配置について

日本理学療法士連盟活動の成果③

リハビリ議連役員会発言骨子

鈴木俊一会長（岩手県） ： 「最後、ぎりぎりまでやってください。ギリギリね」

塩崎恭久会長代理（愛媛県） ： 「君らいつものことだよね」

橋本岳幹事長（岡山県） ： 「訪看ステーション強化にはならない」

山下貴司幹事（岡山県） ： 「規制には根拠が必要だ。根拠を示せ」

城内実幹事（静岡県） ： 「総理は規制緩和を主張しているのに」

田野瀬大道事務局長（奈良県） ： 「役員の意見をしっかりと反映させてください」



各都道府県連盟の支援活動により、国政で活躍されるリハビリテーション
を考える議員連盟役員のみなさまの働きかけ等で

☆2020年12月2日 第195回社会保障審議会介護給付費分科会

訪問看護事業所の人員配置基準で看護職員を「6割以上とする」要件につい
ては、導入を見送られる。

☆2020年12月１０日 厚生労働省

「訪問看護の人員配置基準」について見送り案を提示！

・当時の田村憲久厚生労働大臣はリハビリテーションを考える議員連盟の役員

・リハビリテーションを考える議員連盟役員よりの働きかけ

・各都道府県連盟とリハビリテーションを考える議員連盟所属議員との関係性

令和2年12月リハビリテーションを考える議員連盟役員会開催！
訪問看護ステーションの人員配置について

日本理学療法士連盟活動の成果③



☆11月17日 自民党政調全体会議

看護師の月額4,000円の賃上げの方針の報道あり

⇒看護師以外の賃上げの対象として『理学療法士』などに広げることをTBS NEWSで報道される。

※なぜ医療職が多数ある中、理学療法士の名前が挙がり報道されたのか!？

①現在までの地道な理学療法士連盟の活動

②衆議院総選挙で約200名の候補者を支援し、その中で100名近くの候補者と処遇改善等について政策協定書を交わした

③⾃⺠党総裁選挙において当連盟がいち早く岸⽥文雄⽒の⽀援を表明

④衆議院議員選挙を通じて岸⽥総理周辺の主要な議員の⽅々に理学療法⼠の処遇が悪いという認識を共有していただく

⑤適切な時期に日本理学療法士協会が要望書を各所に提出

令和3年1１月 衆議院選挙後！
「時代開拓のための経済対策」
理学療法士の処遇改善について

日本理学療法士連盟活動の成果④

・日本理学療法士協会との連動

・理学療法士がしっかり汗をかけば、支援議員は応えてくれるということが証明



牧原秀樹衆議院議員が自由民主党の厚労部会部会⻑に就任！

直後に⼩川克巳議員に表記⼩委員会の設置について相談

※⼩委員会は部会⻑の権限で設置できる。

⇒牧原衆議院議員の理学療法士への想い

※⼩委員会は半年にわたって、理学療法⼠に関する論議を⾏うものである。

※理学療法⼠の将来に⼤きな良い影響がでることが期待できる。

令和3年1１月 衆議院選挙後
厚生労働部会下に「リハビリテーションに関する⼩委員会」設置について検討

日本理学療法士連盟活動の成果⑤

・牧原秀樹衆議員を埼玉県理学療法士連盟が長年支援してきた

・小川克巳参議員が組織代表としてしっかり国政で活動されている

・理学療法政策について真剣に考えてくれる議員と都道府県理学療法士連盟の関係性



☆自民党の都道府県支部連合会（いわゆる県連）に「理学療法士の職域支部」を
設立（27県）

→職域支部は県連に要望をヒアリングしてもらえる。

※職域支部がなくても、特別にヒアリングの機会を設けてもらえる県もある。

☆都道府県理学療法士会が掲げる政策の実現に大きく近づく。

※今回の衆議院選挙で一部の公明党議員を支援しましたが、その功績が認められ、
理学療法士会が公明党のヒアリング団体のひとつに加えられる。

職域団体設立都道府県でのヒアリング

日本理学療法士連盟活動の成果⑥

・小川克巳参議員が与党議員として活躍

・自民党と公明党に理学療法士会、理学療法士連盟の組織力を認めていただいている



☆与党に組織代表議員がいることで、厚生労働省との意見交換が行いやすくなった。

☆中医協にリハビリテーション専門職関係者が参加できるようになった。

☆診療報酬・介護報酬決定過程への関わりがより深くなる

⇒国民及び理学療法士に不利益な政策案、改定案について政策過程で議論でき、

診療・介護報酬改定において大きな不利益が生じづらくなった。

診療報酬・介護報酬改定過程への関わりがより深く

日本理学療法士連盟活動の成果⑦

・小川克巳参議員が組織代表として国会で精力的に活動されている

・理学療法政策について真剣に考えてくれる議員と都道府県理学療法士連盟の関係性

・中医協にリハビリテーション専門職が委員として参画



組織内国会議員誕生と診療報酬改定状況ついて

日本理学療法士連盟活動の成果⑦

報酬改定年 組織内国会議員 主なリハビリテーション関連報酬改定内容

平成12年 × • 回復期リハ病棟（新設）

平成14年 × • 理学療法料 30% off

平成18年 ×
• 理学療法料消滅
• みなしPT誕生

平成20年 × • 脳血管リハ料更に6% off

平成22年 ○ 山口氏
• リハ専門職による気道吸引許可
• 脳血管リハ料 4% up

• 早期リハ加算 50% up

平成24年 ○ 山口氏
• 訪問リハステーション(復興特区法)(新設)

• 早期リハ加算 67% up

平成26年 ○ 山口氏

• 地域包括ケア病棟(新設)

• ADL維持向上等体制加算(新設)
• 診療の補助に該当しない介護予防事業等で
理学療法士の名称使用可能(平成25年～)

平成28年 ○ 山口氏 小川氏
• ADL維持向上等体制加算の充実
• リンパ浮腫複合的治療料(新設)

平成30年 ○ 山口氏 小川氏 • 早期離床・リハビリテーション加算(新設)



2020東京オリンピック、パラリンピックのメディカルサポートにおいて当

初は柔道整復師の名称が上がっていた！

当時のオリンピック・パラリンピック担当大臣で現リハビリテーションを

考える議員連盟会長である鈴木俊一衆議院議員が

「国際基準は理学療法士であること」を声高に訴えられ、

メディカルサポートにおいて理学療法士を使うように進言して下さいました。

2020東京オリンピック、パラリンピックでの
理学療法士の活用について

日本理学療法士連盟活動の成果⑧

・小川克巳参議員が組織代表として国会で精力的に活動されている

・鈴木俊一衆銀義議員と岩手県理学療法士連盟の関係性

・日本理学療法士協会が質の高い理学療法を提供できるように準備した

https://japantimes.co.jp/sports/2018/07/23/olympics/suzuki-lays-keys-successful-olympics/より引用



2020東京オリンピック、パラリンピックでの
理学療法士の活用について

日本理学療法士連盟活動の成果⑧

世界理学療法ＨＰより引用 (https://world.physio/news/physiotherapists-play-key-role-tokyo-olympic-games)

条件をクリアした約800人の理学療法士が選手村や各競技会場等で
理学療法サービスを提供した！

https://world.physio/


日本理学療法士連盟の活動意義
①理学療法士の組織代表を国会、地方議会に送る

②理学療法政策を真剣に考えてくれる議員を増やす（国会、地方議会ともに）

③政策過程（厚生労働部会、中医協等）に理学療法を参画できるようにする

④理学療法士協会・士会の政策を実現するために議員との関係づくり

☆理学療法士の組織代表議員とともに理学療法士協会（士会）が掲げる政策

を実現するために活動する

☆理学療法士連盟と国会議員、地方議員との関係強化して理学療法政策実現

の確率を高める！

☆他医療専門職団体とのせめぎ合いに勝てる組織にしていく！



自分たちの未来は
自分たちで！


